## FIGARO-THÉAT

## Les premières

THEATRE DU VIEUX-COLOMBIER : Saül, drame en cinq actes de M. André Gide

M. Jacques Copean poursuit inlassablement son effort. A la veille de fermer, le Vieux-Colombier, pour les vacances, nous offre dix représentations de Saul, qu'il a monte avec un som et un art remarquables. Il couronne ainsi par un spectacie d'une rare qualité l'œuvre d'une année pendant laquelle il a, de nouveau, bien mérité des Lettres françaises.

L'ouvrage de M. André Gide a paru en librairie il y a queique dix-neuf aus. Il est connu de tous les admirateurs, et ils sont nombreux, de l'auteur de la Symphonic pastorale, qui refrouvent dans ce drame toute sa puissance d'analyse et son lyrisme. Nous regrettions qu'aucun directeur n'eut monté ces cinq actes. Mais était-il un théâtre capable de donner un cadre approprié à la souffrance du roi Saul?

Le Vieux-Colombier était peut-être le seul qui put tenter cette expérience et la réussir, par la simplicité et la perfection des moyens

dont il dispose.

Inspiré du livre de Samuel, tout imprégné d'une atmosphère biblique, Saut demandait à être mis en scène comme une sorte de Mystère, sans conventions théâtrales et cependant avec, dans la présentation du merveilleux, la sûrefé nécessaire pour que notre scepticisme moderne acceptat la fic-

Il fallait aussi, pour je e le rôle du roi Saul, un grand artiste de criiste deptionnel, humain, puisque de l'angoisse de l'avenir qui le torture et qu'il ne fait abisi qu'exaspérer notre préoccupation audidienne; et légendaire, en même temp, le veux dire assez délaché de la minute pa sente pour évoquer à nos yeux un pers +nage dont l'ombre se dessine sur la Légende.

M. Jacques Copeau a été cela. En lui vibrait l'horreur de ne pas savoir. L'homme qui a lancé l'ordre d'égorger tous les sorciers parce qu'il veut être le seul à posséder un secret qu'il n'a pas encore déchissré, allait vivre devant nous ce long martyre qu'est la découverte du Destin. Rôle qui cut retenu l'attention de Shakespeare : l'un après l'autre, il va rencontrer sous ses pas, comme des épines, les soupçons qui égarent, les précisions plus cruelles encore puisque le mal qu'elles apportent est sans remede.

Grace à l'admirable talent de l'artiste, nous verrons le cercle se rétrécir autour de lui ; la conviction devenir la certitude qu'on ne discute plus, devant laquelle on tombe, inerte, sans force nour se lamenter,

Nous avons applaudi M. Jacques Copeau. Nons l'avons applaudi comme il le méritait - à trois titres différents : pour le choix qu'it avait fait de cette œuvre, si belle, si haute dans son austérité voulue : pour la realisation qu'il nous en donnait par le sens incomparable qu'il a de la pensee des auteurs dont il accueille les ouvrages et l'intensité avec laquelle il sait être leur interprète.

Autour de lui, la troupe du Vieux-Colombier, formée à sa méthode et à sa discipline.

et si riche d'éléments divers et qui se complètent s'associait au succès de ce spectacle. M. Daltour, un David au cœur neuf ; M. François Vibert, Jonathan débile et sans courage; MM. Bacque, Œtily, Jouvet; Mmes Blanche Albane, Carmen d'Assilva,, et tous les jeunes élèves du Vieux-Colombier qui figuraient les démons, ont droit d'être loués, car c'est justice.

## de Paris Comédie

- Saŭl, pièce en VIEUX-COLOMBIER. cinq actes, de M. André Gide

Ce n'est pas un des meilleurs ouvrages de M. André Gide; et ce n'est pas un ou-vrage dont les inconvénients ni les beautes s'arrangent très bien d'être portés sur le sarrangent tres men neurs gortes sur le théaire. Il y a dix-huit ou viegt ans qu'on a lu Saul; is ne crois pas que le senvenir de la lecture gagne à ce que le raprésanta-tion l'avive. Du reste, la mise en scène du Vieux-Colombier, très ingénieuse, a de l'at-trait; le jeu auss, de M. Copeau est digne de remarque, en à jit d'une monotonie, à la logure facheuse. a longue, facheuse.

a tongue, facheuse.

Il me semble que tout le monde a lu
l'aut et se rappalle ce vieux roi terribleient absurde et pathétique dans use teulireses imprudentes. Si pathétique, par
moments, qu'il parait cousin du roi Lear.
Et si absurde quelquefeis, que le drame
tourne à le bout ou narie.

M. Caneau précise la traccdie à la comé.

M. Copeau prefère la tragédie à la comé-cie, probablement : son interprétation ne s'étaye jamais. Sui-être, d'ailieurs, valait-il miens raper ainsi les anecdotes de Satu, qui, n'éplus guindées, seraient alarmantes.

Mais enfin, l'étrange bonhomme a des Mais entin, l'étrange bonhomme a des idées magnifiques. Ne fait-il pas tuer tous les sorciers de son royaume, afin d'être seul à deviner l'avenir? Il se dit que désormais, étant seul maître de l'avenir, il le modifiera... Il dit que certains épisodes, dans la vie, sont l'occasion d'agir; les autres épisodes, l'occasion de déplorer l'inutile et manyaise activité. Il dit de belles et tristes choses, en un panfait langage. Il est un grand sage désespéré, qui est pourtant un fol.